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35 ЦИФРА недели
                    МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ –
по лученная экономия по результатам размещения 

заказов для муниципальных нужд в 2008 году

ИПОТЕКА ЖИВА

ЕДНОРОССОВ СТАЛО БОЛЬШЕ

Наталья Хорошева из Пол-
новата стала победительни-
цей сразу в двух номинаци-
ях, у ее односельчанки Вик-
тории Туполевой также при-
зовое место.

Организаторы отмечают 
возрастающий интерес к кон-
курсу. 

В этом году конкурс прошел  
под эгидой департаментов 
лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды и эколо-
гической безопасности, обра-
зования и науки, культуры и 

Более

По итогам первого кварта-
ла 2009 года, государствен-
ная поддержка в Белоярском 
районе была оказана 21 се-
мье. 

Всего же за весь пери-
од реализации подпрограм-
мы улучшили свои жилищные 
условия 790 семей, что со-
ставляет более 8 процентов 
населения Белоярского рай-
она. Совокупный объем пре-
доставленных с государствен-

Церковь в Казыме только 
начинают возводить, здесь 
построен фундамент, в трас-
совом поселке Сорум уже со-
всем скоро в церкви-часовне 
будут проходить первые бо-
гослужения. А вот истори-
ческий памятник 18 века – 
Храм Успения Пресвятой Бо-
городицы в Полновате обрел 
иконостас. 

И если в храме преподоб-
ного Серафима Саровского в 
Белоярском иконостас рез-
ной, то в храме Успения Пре-
святой Богородицы в Полно-
вате он расписанный. 

В район специалисты из 
Сергиева Посада привезли 
два иконостаса – в Казым и 
Полноват. Но так как Казым-
ская церковь еще в стадии 
строительства, то иконостас 
для этого храма будет хра-
ниться в храме Преподобного 
Серафима Саровского. 

Иконостас, подготовленный 
для Казымского храма, похож 

На собрании партийцев 
были заслушаны доклады ру-
ководителей политической 
партии. Так, по словам се-
кретаря местного отделения 
Владимира Евтихова, за по-
следний год численность пар-
тийцев выросла почти на 110 
процентов. Принято в партию 
62 человека. Владимир Вик-
торович отметил, что пик ро-
ста численности партии про-
шел, и сегодня большое вни-
мание надо уделять каче-
ственному составу людей, 
имеющих партийные билеты 
«Единой России».

Сегодня детские сады рай-
она гарантированно могут 
посещать дети два года до 
школы. Для остальных есть 
незначительная очередность. 
Но ситуация некритичная, за-
веряют в управлении образо-
вания.

Сергей Маненков выска-
зал удовлетворение тем, что 
в большинстве детских садов 
в последние два года сделан 
капитальный ремонт, они хо-
рошо оснащены и главное – 
несмотря на кризис, в рай-
оне ведется строительство 
трех детских садов.

На днях местное отделение поли-
тической партии «Единая Россия» в 
Белоярском провело XV (отчетно-
выборную) конференцию. Количество 
единороссов в Белоярском районе 
выросло на 110 процентов. 

Также с отчетами выступи-
ли некоторые руководители 
первичных отделений едино-
росов в Белоярском. Таковых 
сегодня восемь в городе и 
пять в районе. Собравшиеся 
единогласно избрали полити-
ческий совет партии и реши-
ли, что делегатом на XVI Кон-
ференцию Ханты-Мансийского 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» станет 
секретарь местного белояр-
ского отделения Владимир 
Евтихов. 

Восемь процентов населения Белоярского района вос-
пользовались услугами АНО «Ипотечное агентство Югры».

Это лучший показатель на территории окурга.

ной поддержкой кредитов и 
льготных жилищных займов 
превысил 1 млрд. руб. 

Две работы белоярских пе-
дагогов городских школ прош-
ли конкурсный отбор регио-
нальной конкурсной комис-
сии Департамента науки и 
образования. Татьяна Жуко-
ва, учитель технологии вто-
рой школы, и учитель русско-
го языка и литературы школы  
N3 Ольга Максимова по ито-

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА РАБОТЫ ПЕДАГОГОВ

Белоярские педагоги в списках лучших учителей Югры.

гам заседания региональной 
конкурсной комиссии вне-
сены в список лучших учи-
телей. Педагоги получат де-
нежное поощрение за пред-
ставленные работы по свое-
му предмету. Рейтинг бело-
ярских учителей оценен до-
статочно высоко

БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ В ДЕТСАДЫ

«Белоярский должен стать первой в Югре территорией, 
где нет проблем с местами в детских садах», – заявил на 
встрече с работниками дошкольных учреждений глава Бе-
лоярского района.

ЮНЫЕ ПОЛНОВАТЦЫ ОТЛИТЧИЛИСЬ

  Творческие работы юных членов Белоярского лесниче-
ства войдут  в книгу, которая будет издана по итогам вто-
рого окружного конкурса творческих работ «Благослов-
ляю вас, леса!».

искусства Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, 
Межведомственной комис-
сии по противодействию зло-
употребления наркотически-
ми средствами и их незакон-
ному обороту при Правитель-
стве Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры. 
Организацию и проведение 
конкурса осуществляет Де-
партамент лесного хозяйства 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры.

В ПОЛНОВАТСКОЙ ЦЕРКВИ 
УСТАНОВЛЕН ИКОНОСТАС

Белоярский район – единственная территория Югры, где 
сегодня одновременно ведется строительство сразу трех 
православных храмов. 

на Полноватский, отличается 
цветом основной росписи. 

Планируется, что первая 
служба в Храме в Полнова-
те пройдет на Пасху, но офи-
циальное открытие состоится 
после завершения всех ра-
бот.
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«Губернаторские состязания» продолжаются

Генеральная лицензия ЦБ РФ N1971

ИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ

Ранее, 7 апреля, акционе-
ры кредитной организации 
на общем годовом собрании 
сформировали совет директо-
ров в количестве 11 человек, 
четверо из которых являются 
независимыми директорами.  

Вся чистая прибыль Ханты-
Мансийского банка по итогам 
2008 года в размере 1,380 
млрд. рублей остается в рас-
поряжении организации. Та-
кое решение приняли акцио-
неры на  годовом общем со-
брании. 

Кроме того, акционера-
ми в качестве аудиторов фи-
нансовой отчетности за 2009 
год выбраны: по российским 
стандартам - ЗАО «Екате-
ринбургский Аудит-Центр», 
по международным – ЗАО 
«КПМГ». 

В своем выступлении пре-
зидент Ханты-Мансийского 
банка Дмитрий Мизгулин от-
метил, что прошедший 2008 
год проверил на прочность 
и правильность выбранную 
стратегию отечественной 
кредитно-финансовой систе-
мы. 

«Ханты-Мансийский банк 
сегодня реализует все приня-
тые ранее программы и де-
монстрирует хорошую дина-
мику развития, о чем свиде-

Председателем совета директоров Ханты-Мансийского 
банка избран губернатор ХМАО-Югры Александр Фили-
пенко.

тельствуют оценки ведущих 
зарубежных экспертов.  Осе-
нью международное агент-
ство Standard & Poor's под-
твердило высокие рейтинги 
организации.

Важным событием про-
шлого года стало и проведе-
ние дополнительной эмиссии 
акций, которая позволила 
увеличить собственный ка-
питал банка еще на 6 млрд. 
рублей.  

Правительство Российской 
Федерации включило банк в 
перечень крупнейших финан-
совых структур страны, кото-
рым предоставлены ресурсы 
для участия в государствен-
ных программах по стабили-
зации отечественной эконо-
мики, а Агентство по стра-
хованию вкладов  аккредито-
вало нашу организацию, как 
оператора по осуществлению 
соответствующих выплат кли-
ентам кредитно-финансовых 
учреждений, лишенных ли-
цензий. Кроме того, подпи-
сано соглашение с Агент-
ством ипотечного жилищно-
го кредитования, в рамках 
которого Ханты-Мансийский 
банк получил статус реги-
онального оператора этой 
федеральной структуры», – 
уточнил Д.Мизгулин. 

В состязаниях участвова-
ли девочки и мальчики го-
родских школ. В програм-
му соревнований вошли та-
кие виды состязаний, как 
подтягивание на перекла-
дине, сгибание и разгиба-
ние рук, поднимание туло-
вища, прыжки в длину и на-
клон вперед из положения 

В Белоярском прошли соревнования для учащихся 
7-8 классов общеобразовательных учреждений по про-
грамме «Губернаторские состязания». 

сидя. По итогам губерна-
торских состязаний, первое 
место у команды школы N3, 
на втором месте учащиеся 
первой школы, и замыка-
ют тройку лидеров коман-
да школы N2. Следующие 
«Губернаторские соревно-
вания» пройдут для учени-
ков старших классов.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА СПАРТАКИАДЫ

Мини-футбол
1 лига-первое место УТТиСТ
2 лига-первое место УТТиСТ-2
3 лига-первое место «Северстройинвест»      

«Мама, папа, я – спортивная семья»
1 лига-первое место УТТиСТ
2 лига-первое место администрация

Гиревой спорт
1 лига-первое место Казымское ПТУ «Казымгазремонт»

Плавание
1 лига-первое место Казымское ЛПУ
2 лига-первое место технико-экономический колледж
3 лига-первое место «РИТЭКБелоярскнефть»

Спартакиада в самом разгаре

В Белоярском продолжаются соревнования по раз-
личным видам спорта среди трудовых коллективов 1, 
2, 3 лиг в зачет Спартакиады. 

На спортивных площад-
ках белоярского прошли 
встречи по мини-футболу. 
В спортивных соревновани-
ях «Мама, папа, я – спор-
тивная семья» наряду со 
взрослыми участвовали и 
дети. В Ледовом дворце 
спорта работники предпри-
ятий первой лиги соревно-
вались в гиревом спорте. 
Команды приняли участие 

в лыжных гонках и в полиат-
лоне. Самым массовым ви-
дом спорта стало плавание. 
На водные дорожки плава-
тельного бассейна «Дель-
фин» вышли более ста пя-
тидесяти пловцов, которые 
защищали честь своих пред-
приятий и учреждений. В 
настоящий момент на спор-
тивных площадках встреча-
ются волейболисты. 

– Для всех детей, родив-
шихся в 2000 и последу-
ющие годы, открываются 
именные целевые счета. 
Средства с них можно бу-
дет получить после дости-
жения совершеннолетия. 
Они могут быть направле-
ны на образование, лече-
ние и решение других со-
циально значимых вопро-
сов.

Губернатор Югры, пред-
седатель попечительского 
совета фонда Поколений 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа Александр 
Филипенко утвердил про-
центную ставку за 2008 
год в размере 14 процен-
тов для зарезервирован-
ных средств, которые в бу-
дущем будут направлены 

“Мест хватит всем вопре-
ки домыслам и слухам”, – за-
верила нас председатель ко-
митета образования Валерия 
Безуевская. 

Прием заявлений от роди-
телей начался на этой неде-
ле.Продлится он до 31 авгу-
ста, однако тянуть с пода-
чей заявления не нужно, ре-
комендуют руководители об-
разовательных учреждений, 
зная о том, что каждый год 

МЕСТА В ШКОЛАХ ХВАТИТ ВСЕМ

Первоклассников ждут белоярские школы. 

находятся родители, которые 
приходят в школу в послед-
ний день лета.

По оценкам комитета об-
разования, в первые клас-
сы в новом учебном году от-
правятся около трехсот пяти-
десяти детей. Ожидается, что 
в этом году в городе перво-
классников будет на 20 боль-
ше, чем годом ранее, а в по-
селках района на 30 меньше.

?
Мой ребенок родился в 2002 году. 

Тогда Фонд поколений Югры открыл 
на него счет. Хотелось бы знать, ка-
кова его судьба?

С.Черкассова

на именные целевые де-
нежные выплаты детям, ро-
дившимся  на территории 
региона в 2000-2007 годах.
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Прошлый год оказался 
для Югры рекордным по 
многим показателям. Ва-
ловой региональный про-
дукт превысил два трил-
лиона сто миллиардов ру-
блей, в федеральную на-
логовую систему направ-
лено почти 1,4 триллиона 
рублей, свыше 180 мил-
лиардов рублей соста-
вил бюджет автономно-
го округа. Нефтегазовый 
комплекс сохранил объе-
мы добычи энергоресур-
сов, построено более 900 
тысяч квадратных метров 
жилья. Среднемесячные 
доходы на душу населе-
ния составили около 34 
тысяч рублей. Сохрани-
лась положительная ди-
намика в демографии, на 
территории округа за год 
появилось более двадца-
ти трех тысяч младен-
цев. И так можно продол-
жать по всем основным 
показателям социально-
экономического развития 
региона.

Увы, кризис «догнал» не 
только страну, но и нашу 
территорию. В результа-
те бюджет округа на теку-
щий год подвергся двойно-
му секвестру. Правитель-
ством Югры принято мно-
го решений по поддержке 
реального сектора эконо-
мики, в том числе нефтя-
ной отрасли, строительного 
и агропромышленных ком-
плексов. В то же время 
часть мероприятий, пред-
усмотренных по многочис-
ленным программам, была 
скорректирована в сторону 
сокращения объемов фи-
нансирования. 

Значительным изме-
нениям подверглась ре-
гиональная программа 
«Социально-экономическое 
развитие коренных мало-
численных народов Севера 
в Ханты-Мансийском авто-
номном округе – Югре» на 
2010-2012 годы. Финанси-
рование в 2009 году дан-
ной программы за счет 
средств бюджета автоном-
ного округа было преду-
смотрено в размере 245,9 
млн. рублей. В связи с кор-
ректировкой бюджета авто-
номного округа этого года 
в целях обеспечения сба-
лансированности, объем 
средств программы умень-
шен на 199,2 млн. рублей 
или на 81 процент.
Специалистами Департа-

мента по вопросам мало-

численных народов Севера 
определены основные при-
оритетные направления де-
ятельности, а это макси-
мальное сохранение и соз-
дание новых рабочих мест. 
Поэтому в этом году выде-
ленные средства будут на-
правлены на поддержку ор-
ганизаций, занимающихся 
традиционным хозяйство-
ванием и промыслами ко-
ренных малочисленных на-
родов Севера, субсидиро-
вание продукции традици-
онных промыслов.

Кроме того, часть 
средств предусмотрена на 
компенсацию расходов, на 
оплату обучения студентов 
в учреждениях высшего и 
среднего профессионально-
го образования из числа 
коренных малочисленных 
народов Севера, выплаты 
стипендий, пособий и ока-
зание иных мер поддержки 
учащимся и студентам, яв-
ляющимся малообеспечен-
ными. 

По разделу программы 
«Сохранение традиционной 
культуры, развитие нацио-
нального творчества и ис-
кусства коренных малочис-
ленных народов Севера» 
оставлено финансирование 
наиболее значимых меро-
приятий.

К сожалению, исключение 
ряда мероприятий, преду-
смотренных программой, 
болезненно отразится на 
социально-экономическом 
развитии традиционного хо-
зяйствования коренных ма-
лочисленных народов Се-
вера. 

Приостановлено прове-
дение внутрихозяйственно-
го землеустройства терри-
торий традиционного при-
родопользования. Только 
на территории Белоярско-
го района зарегистрирова-
но тридцать три родовых 
угодья, и в условиях уси-
ливающего промышленного 
прессинга отсутствие зем-
леустройства делает вла-
дельцев территорий тради-
ционного хозяйствования 
менее защищенными. 

В течение последних не-
скольких лет администра-
цией Белоярского райо-
на была проведена опре-
деленная работа по при-
влечению дополнительных 
средств на обеспечение 
проведения ветеринарных 
мероприятий в хозяйствах 
оленеводов на террито-
рии нашего муниципально-
го образования. В прошлом 
году нашей районной вет-
службе на эти цели были 
выделены первые 700 ты-
сяч рублей. К сожалению, 
в 2009 году ветеринарно-
профилактические работы 
в хозяйствах жителей Ка-
зымского сельского поселе-
ния будут проведены в ми-
нимальном объеме.

В текущем году не бу-
дет предоставляться фи-
зическим лицам, ведущим 
традиционный образ жиз-
ни и осуществляющим тра-
диционное хозяйствование, 
субсидий на приобретение 
материально-технических 
средств. Но это не значит, 
что данное направление 
исключено полностью, нет, 
в последующие годы по 
данному виду мероприятий 

выделение средств преду-
смотрено в полном объе-
ме. Если только общемиро-
вой кризис не внесет свои 
коррективы.

Сокращена дополнитель-
ная социальная защита ко-
ренных малочисленных на-
родов Севера. В частности, 
не будет оказываться по-
мощь по обустройству быта 
молодых специалистов, но 
она будет оказываться по 
линии агропромышленного 
комплекса. Вопросы финан-
сирования мероприятий по 
организации оздоровления 
и оказания материальной 
помощи малообеспеченным 
гражданам из числа корен-
ных малочисленных наро-
дов Севера переданы орга-
нам социальной защиты на-
селения. При этом общий 
объем финансирования в 
бюджете автономного окру-
га на эти цели сохранен на 
уровне 2008 года. 

Большая часть коренно-
го населения Белоярско-
го района связана с тради-
ционным хозяйствованием. 
Это рыболовство, олене-
водство, охота. Поэтому в 
современных условиях со-
хранение поддержки тради-
ционных отраслей со сторо-
ны государства абсолютно 
обосновано и необходимо, 
это не столько экономиче-
ская сфера, сколько соци-
альная. Не надо обращать-
ся за примерами к опы-
ту североамериканских ре-
зерваций или к сегодняш-
нему в большей мере де-
коративному псевдотради-
ционному укладу абориге-
нов той же Скандинавии. 
В России исстари все про-

АПК ЮГРЫ:
ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ 
НЕ ИЗМЕНЕН
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исходит по-другому. Еще в 
прошлом веке по террито-
риям современного Севера 
России перестали кочевать 
кеты, юкагиры, нганасаны, 
долганы, имевшие когда-то 
многотысячные оленьи ста-
да. И вот результат: сегод-
ня эти народы испытыва-
ют значительные трудности 
в сохранении своей этно-
культуры. Все меньше сре-
ди них практических носи-
телей и знатоков родного 
языка, фольклора, народ-
ных промыслов и традиций. 
У коренных народов, насе-
ляющих территорию Югры, 
таких проблем нет, и это 
во многом благодаря имен-
но помощи им в экономи-
ческой интеграции в совре-
менное общество со сторо-
ны Правительства Ханты-
Мансийского автономного 
округа – Югры. 
Корректировка финан-

сирования региональной 
программы «Социально-
экономическое развитие 
коренных малочисленных 
народов Севера в Ханты-
Мансийском автономном 
округе – Югре» на 2010-
2012 годы делает акцент 
на необходимость коопера-
ции граждан, ведущих тра-
диционное хозяйствова-
ние. Но еще до принятия 
изменений в программу 
глава Белоярского района 
С.П.Маненков на встречах 
с жителями сельских посе-
лений неоднократно гово-
рил и убеждал население 
в необходимости создания 
и регистрации малых пред-
приятий, национальных об-
щин, сельскохозяйствен-
ных кооперативов. Все вы-
шеуказанные предприятия 
имеют значительную го-
сударственную поддержку, 
кроме того, действующим 
законодательством в Рос-
сийской Федерации преду-
смотрены льготы по нало-
гообложению данных пред-
приятий.

Реализация мероприятий 
по поддержке и развитию 
традиционной хозяйствен-
ной деятельности в авто-
номном округе позволит 
сформировать эффективно 
сырьевую, производствен-
ную и социально-бытовую 
инфраструктуру отраслей, 
позволит создать дополни-
тельные рабочие места для 
граждан из числа корен-
ных малочисленных наро-
дов Севера. 

А.ВОЙТЕХОВИЧ

«Служба занятости одна проблему не решит – 
в этой работе необходимо объединение усилий органов 
государственной и муниципальной власти, 
служб занятости, руководства предприятий и компаний. 
Сегодня от всех нас нужны доскональное 
знание ситуации и конкретные действия 
по решению назревающих проблем».

А.ФИЛИПЕНКО, губернатор ХМАО – Югры

НЕ ДОПУСТИТЬ 
ВСПЛЕСКА БЕЗРАБОТИЦЫ!

С начала года в Ханты-
Мансийском округе коли-
чество безработных увели-
чилось вдвое. На белояр-
ском рынке труда пока от-
носительно спокойно.

Что сделать, чтобы в 
ближайшее время его не 
стало лихорадить? Эта 
тема во вторник была 
основной  в районной ад-
министрации на заседании 
рабочей группы по вопро-
сам оздоровления в сфе-
рах деятельности финан-
сового рынка. Ее задача 
– минимизировать послед-
ствия влияния кризиса  на 
все секторы реальной эко-
номики в Белоярском рай-
оне.

Не допустить всплеска 
безработицы – основная 
задача, которую постави-
ли перед собой районные 
власти.  

Около шестисот безра-
ботных в Белоярском рай-
оне сегодня. С начала года 
их количество выросло не-
значительно, хотя списки 
на ликвидацию предпри-

Одна из самых острых 
на сегодня – информация 
об объединении учрежде-
ний. Когда-то такая идея 
действительно была, но от 
нее отказались, недавно 
разговоры возникли вновь. 
На фоне новых экономи-
ческих условий и массово-
го высвобождения работа-
ющих в стране это вызва-
ло обеспокоенность в кол-
лективах, а для главы рай-
она стало одним из пово-
дов пообщаться с педаго-
гами и успокоить их.

ятия, сокращение штата или 
численности работающих по-
ступили в Центр занятости от 
шестнадцати работодателей. 
По прогнозам директора цен-
тра занятости Н.Фаизовой, в 
ближайшие два месяца ряды 
безработных пополнятся на 
38 человек. 

Более половины безработ-
ных проживает в сельской 
местности. Количество рабо-
чих мест там ограничено, но 
создавать их необходимо. К 
организации рабочих мест на 
селе глава Белоярского рай-
она настоятельно предлагает 
привлечь рыбкооп. За сбор 
дикоросов сельские жители 
могут получать зарплату. По 
мнению С.Маненкова, для ру-
ководства  сельских террито-
рий решение проблемы тру-
дозанятости населения се-
годня становится главным. 
Должны всерьез этим вопро-
сом озадачиться все район-
ные  чиновники и руководите-
ли предприятий. К ним обра-
тился Сергей Маненков нака-
нуне – сегодня есть средства 
федерального бюджета, кото-

рые могут быть использо-
ваны на создание и сохра-
нение рабочих мест. Эти 
средства необходимо при-
влечь в район, пока же 
работодатели не спешат 
делать это. 

Глава района полагает, 
что в нынешних условиях 
«удержать» ситуацию ра-
ботникам центра занято-
сти не под силу, «действо-
вать надо сообща, и тогда 
хотя бы на летний период, 
на сезонные работы 200 
человек мы трудоустроить 
сможем, а это армия».

Особое внимание мест-
ные власти намерены уде-
лить организации обще-
ственных работ. Их пере-
чень значительно расши-
рен. Теперь безработные 
могут не только занимать-
ся благоустройством, их 
можно привлечь к берего-
вым работам на причале, 
обработке древесины, сер-
висному обслуживанию и  
деятельности переписчика. 

«ЖЕНИТЬБА» ДВУХ ДЕТСАДОВ 
НЕ К МЕСТУ

«Кривотолков ходит мно-
го, но «женитьба» двух садов 
сейчас не к месту», – заявил 
Сергей Маненков.

Это решение главы райо-
на было встречено аплодис-
ментами.

«К вопросу логично было 
бы вернуться, когда постро-
им новый детский сад. Это 
моя твердая позиция», – под-
черкнул глава района.

Еще одна тревога работ-
ников дошкольных учрежде-
ний – это переход в другую 
организационно-правовую 

форму. И здесь глава зая-
вил, что в самое ближай-
шее время этого не про-
изойдет, кризис не самое 
подходящее время для 
экспериментов. Сергей 
Маненков затронул тему 
предстоящей  отпускной 
кампании, коснулся дру-
гих вопросов социально-
экономического развития 
района. Сомнений в том, 
что территория достойно 
переживет сложный пери-
од, у главы нет.

Белоярские детские сады «Сказка» и «Свет-
лячок» расположены по соседству. Проблемы 
у коллег аналогичные, а иногда и общие.
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Сегодня на территории Бе-
лоярского работают три ком-
мунальные управляющие 
компании. Это «Казымэнер-
гогаз», «Сервисимпорттехни-
ка» и «Ремстройдвор». Бук-
вально на днях к ним присо-
единилось новое коммуналь-
ное предприятие «Югорская 
коммунальная эксплуатиру-
ющую компания – Белояр-
ский».   Новое предприятие 
создано с целью повышения 
эффективности, устойчивости 
и надежности ЖКХ нашего 
района,  а также для улуч-
шения качества жилищно-
коммунальных услуг. Акцио-
нерами новой коммунальной 
организации стали «ЮКЭК» 
город Ханты-Мансийск – 75 
процентов акций, а также ад-
министрация МО Белоярский 
район в доле 25 процентов 
акций. Новая компания пла-
нирует работать не только в 
самом городе Белоярский, но 
и в населенных пунктах на-
шего района – в националь-
ных селах и трассовых по-
селках.
Приоритетами в работе 

«ЮКЭК-Белоярский», по сло-
вам руководителей предприя-
тия, станут установка прибо-
ров учета в многоквартирных 
домах; переход на новые со-
временные технологии в ока-
зании коммунальных услуг, в 
частности, замена устарев-
ших стальных труб на пла-
стиковые трубопроводы; вве-
дение поадресного учета за-
трат на содержание и ре-
монт каждого жилого дома и 
ежегодный отчет по содержа-
нию жилья; управление дома-
ми одной управляющей ком-
панией, которая и будет ока-
зывать полный спектр ком-
мунальных услуг. Немало-
важным фактором для бело-
ярцев должен стать и тот мо-
мент, что «ЮКЭК» будет тес-
но взаимодействовать с бил-
линговой компанией по при-

ему коммунальных платежей 
от населения, которая сейчас 
создается в городе. То есть 
квартиросъемщики «ЮКЭК-
Белоярский» будут облада-
телями единой квитанции, а 
оплатить услуги предприятия 
смогут в любом банкомате и 
пункте приема платежей Бе-
лоярского. У новой компании 
есть все шансы  на получе-
ние компенсации на прове-
дение капитальных ремонтов 
жилого фонда из федераль-
ного бюджета, что уже не-
сколько лет после измене-
ния Жилищного кодекса РФ 
в Белоярском сделать было 
невозможно.  На базе нового 
коммунального предприятия 
с 1 июня заработает и еди-
ная аварийно-диспетчерская 
служба, укомплектованная 
профессиональными кадрами 
и спецтехникой для устране-
ния аварий. Реализация пла-
нов нового коммунально-
го предприятия в будущем 
должна привести к улучше-
нию качества услуг ЖКХ и 
снижению роста тарифов.
«ЮКЭК-Белоярский» обла-

дает и хорошим производ-
ственным потенциалом, что 
в сегодняшних экономиче-
ских условиях служит надеж-
ной гарантией успешной ра-
боты нового предприятия. В 
штате компании уже трудят-
ся 166 человек, планирует-
ся увеличение численности 
еще на несколько сотен со-
трудников. Костяк коллектива 
– это бывшие работники Ка-
зымэнергогаза, которые име-
ют многолетний стаж и опыт 
работы в сфере жилищно-
коммунального хозяйства.
 «ЮКЭК-Белоярский» име-

ет большой парк дорогостоя-
щей специализированной тех-
ники, призванной сделать бо-
лее качественным оказание 
услуг ЖКХ. 
Сегодня новое комму-

нальное предприятие уча-

ствует в конкурсе по выбо-
ру управляющей компании в 
жилом фонде, где назначен-
ной управляющей компанией 
является предприятие «Ка-
зымэнергогаз». Представите-
ли «ЮКЭКа» уже побывали 
у первых квартиросъемщи-
ков. Сейчас уже заключено 
более ста договоров управ-
ления. Задача белоярцев не 
просто внимательно изучить 
представленные документы, 
но и, может быть, впервые 
сделать осознанный выбор. 
Документы необходимо вер-
нуть коммунальщикам, даже 
если вы не согласны с пред-
ложенным выбором. Однако 
если у вас есть желание вли-
ять на принятие решения по 
выбору управляющей компа-
нии в вашем доме, то запол-
нить и вернуть бюллетень для 
голосования и подписать до-
говор на управление просто 
необходимо. Для подтверж-
дения выбора управляющей 
компании необходимо со-
брать более 50 процентов го-
лосов по каждому дому. Для 
жилого фонда, где собствен-
ники жилых помещений са-
мостоятельно не определятся 
с формой управления, будет 
проведен конкурс на управ-
ление многоквартирными до-
мами администрацией Бело-
ярского района.
В Белоярском всего год 

назад низкая активность и 
равнодушие горожан ко все-
му происходящему уже при-
водило к тому, что результат 
конкурсного отбора управля-
ющих компаний вызывал ряд 
нареканий со стороны самих 
же белоярцев. Поэтому сей-
час у каждого из жителей 
Белоярского есть реальный 
шанс самостоятельно сделать 
свой выбор. Другими слова-
ми – выбрать будущее сво-
его дома.

Олеся ВОЛОГОДСКАЯ

Выбери 
ХОЗЯИНА ДОМА
Вновь созданная в Белоярском коммунальная компания 

«ЮКЭК-Белоярский» с 6 апреля начала работу с собственни-
ками жилых помещений по выбору предприятия в качестве 
управляющей компании. Выборы проходят в форме заочно-
го голосования с заключением договоров управления. Соб-
ственникам жилых помещений раздают бюллетени с указани-
ем тарифов на услуги по содержанию жилого фонда и дого-
воры на управление многоквартирным домом. В случае, если 
более 50 процентов собственников жилых помещений прого-
лосуют за предложенную управляющую компанию, то управ-
ление многоквартирным домом будет осуществлять «ЮКЭК-
Белоярский».

Валентин ЮЗОВ, водитель:
«Хотелось, чтобы управляю-

щей компанией в нашем доме 
стала команда профессиона-
лов. Чтобы у коммунального 
предприятия была своя тех-
ника, штат специалистов. Та 
управляющая компания, кото-
рая сейчас обслуживает наш 
дом, ни меня, ни моих со-
седей не устраивает. Поэто-
му ждем с нетерпением июня, 
когда у нее истечет срок, и 
очень надеемся, что новое 
коммунальное предприятие 
выйдет на выборы управляю-
щей компании и в нашем ми-
крорайоне».

Анжела ГРАТЕВИЧ, 
парикмахер:
«Мне в выходные техни-

ки принесли бюллетень и до-
говор. Очень понравился на-
строй женщин, которые ко мне 
пришли. Они ответили на все 
интересующие меня вопросы. 
Поэтому я без тени сомне-
ния подписала все докумен-
ты и уже вернула в «ЮКЭК-
Белоярский». Надеюсь, что об-
служивать мой дом они будут 
также активно, как боролись 
за мой выбор».

Сергей ТАРАСОВ, 
механик:
«Для меня самое главное, 

чтобы была уверенность, что в 
случае коммунальной  аварии 
к нам сразу приедут профес-
сиональные аварийные брига-
ды, чтобы двор мой вовремя 
чистили от снега, а подъезды 
часто и хорошо убирали. Есть 
уверенность, что новое ком-
мунальное предприятие будет 
стараться зарекомендовать 
себя только с положительной 
стороны».

ГОТОВЫ ЛИ ВЫ 
ПОДДЕРЖАТЬ НОВОЕ 

КОММУНАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ 
БЕЛОЯРСКОГО?
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Уникальная в своем роде 
книга «Золотое наследие 
предков» вышла совсем не-
давно. А идея ее создания 
возникла несколько лет на-
зад. Тогда в Центр культу-
ры пришла студентка Мо-
сковского университета куль-
туры и искусств с просьбой 
помочь ей собрать матери-
ал по хореографии народа 
ханты. Просмотрев свою би-
блиотеку, сотрудники Цен-
тра культуры отобрали под-
ходящую литературу, но де-
вушке этого оказалось недо-
статочно. Она была искрен-
не удивлена, что до сих пор 
нет книги, где подробно рас-
сказывалось бы о хантый-
ской хореографии. Кроме 
скупых общих описаний тан-
цев и информации о нацио-
нальных творческих коллек-
тивах округа, литературы ни 
ей, ни сотрудникам Центра 
не встречалось. Тогда мето-
дисты Центра культуры заду-
мались об этом. «Действи-
тельно,  у нас есть много 
танцев, и мы-то их танцу-
ем, но на бумаге этого ни-
чего нет. И мы задались 
вопросом: что мы оставим 
нашим детям, нашим вну-
кам?», – рассказывает ди-
ректор ЦКНТ Надежда Ко-
стылева. 
Идею создания книги ста-

ли активно разрабатывать, и 
в 2007 году Центр культуры 
выиграл грант Губернатора 
в области хореографии. На 
эти средства и стали гото-
вить книгу. 
«Идея была в том, что-

бы собрать движения, свой-
ственные подлинному хан-
тыйскому танцу. Мы ино-
гда видим на сценах наше-
го округа танцы с чужды-
ми хантыйской культуре эле-
ментами. В основном, в тан-
цах, называющихся хантый-
скими, можно наблюдать 
движения, свойственные не-
нецкой, чукотской культуре. 

Я считаю, что наша задача, 
задача центров культуры – 
сохранить наш подлинный, 
традиционный хантыйский 
танец, танец наших предков, 
и потому наш проект был 
назван «Золотое наследие 
предков»: это «золото» мы и 
должны сохранить», – гово-
рит Надежда Костылева.
На основе движений, со-

бранных в книге, можно по-
ставить любой, в том числе 
и сюжетный танец. Но пре-
жде чем отразить элемен-
ты хореографии на бумаге, 
пришлось немало потрудить-
ся. Сотрудники Центра куль-
туры совместно с научны-
ми сотрудниками Белоярско-
го филиала Обско-угорского 
института прикладных иссле-
дований и разработок выез-
жали в села нашего района, 
где общались с бабушками 
и дедушками – носителями 
традиционной культуры. 
Римма Слепенкова, стар-

ший научный сотрудник ин-
ститута, вспоминает, как 
вместе с Маргаритой Рябо-
вой, руководителем танце-
вального кружка при ЦКНТ, 
они ездили в село Полно-
ват. «В Полновате мы зна-
ем всех бабушек, это наши 
информанты. Все они в дет-
стве выезжали на Медвежьи 
игрища  – а танцы у ханты с 
давних времен исполнялись 
только на Медвежьих игри-
щах, – рассказывает Римма 
Константиновна. – Собирая 
фольклор, мы записывали 
танцы на видео. Фиксирова-
ли все: положение рук, ног, 
поворот корпуса, наклон го-
ловы и так далее. Когда мы 
приехали, ни одна бабушка 
не отказалась показать нам 
свои танцы. Каждая надела 
свой наряд, обувь, варежки, 
разноцветные платки – как 
было приятно на них смо-
треть! И с такой душевно-
стью они нам все это пока-
зывали, каждый танец, каж-

дое движение, объясняли, в 
чем его значение».
Маргарита Федоровна Ря-

бова много лет занимается 
постановкой танцев – снача-
ла в детском ансамбле «Ту-
тые» (д.Ванзеват), а сей-
час – в народном коллек-
тиве «Увас хурамат». В на-
чале 90-х годов она увиде-
ла, как танцует старшее по-
коление на Медвежьих игри-
щах, и ее захватила идея 
перенести эти танцы на сце-
ну. «Во мне все всколых-
нулось, – говорит Маргари-
та Федоровна. – Я начала 
обходить бабушек, расспра-
шивать о танцах и отраба-
тывать движения с детьми. 
Мне хотелось создать сцени-
ческий вариант танца. Ма-
териал, отснятый для книги, 
я периодически пересматри-
ваю и каждый раз нахожу 

Золотое 
НАСЛЕДИЕ 
ПРЕДКОВ

Сохранить наследие предков. 
Сохранить родную культуру. 
Сохранить подлинный 
хантыйский танец. 
Эти цели стояли 
перед создателями 
методического пособия 
по хореографии народа 
ханты Белоярского района.
Оно было издано на средства 
гранта губернатора
Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры 
в области культуры. 

что-то новое, а чтобы при-
нять какое-то движение, пе-
ренести на сцену, мне нуж-
но подтверждение трех че-
ловек. На каждое движение 
есть своя бабушка, и ее еще 
подтверждают. На репетици-
ях я рассказываю, откуда 
какое движение взято – на-
зываю имя-отчество бабуш-
ки, кто она, откуда, и в ка-
кой манере танцевала».
В книге «Золотое насле-

дие предков» множество ил-
люстраций, по каждому из 
четырех танцев (в книге 
описаны два мужских и два 
женских танца) дано полное 
описание движений. Есть ин-
формация и о представите-
лях старшего поколения – 
без них, носителей традици-
онного фольклора, книги не 
было бы. 
«Все, что мы сами чув-

ствуем, как ощущаем та-
нец – это мы постарались 
изложить в книге, – расска-
зывает Надежда Костылева. 
– Большую помощь нам ока-
зал Александр Михайлович 
Гафт из Ханты-Мансийского 
филиала Московского госу-
дарственного университета 
культуры и искусств. Зна-
чительную работу продела-
ли и собиратели фольклора: 
Р.К. Слепенкова, М.Ф. Рябо-
ва, Е.Д. Сайнахова и В.Б. 
Миронова, которая занима-
лась расшифровкой видео-
записей, и сумела перене-
сти все это на профессио-
нальный хореографический 
язык».
Это методическое посо-

бие по хореографии наро-
да ханты будет полезно сту-
дентам, руководителям на-
циональных коллективов, а 
также хореографам. Ведь 
основа танца, самое глав-
ное – это движения. Именно 
они должны быть подлинны-
ми, а рисунок танца может 
быть любым. 

Елена ХРУШКОВА
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Традиционный смотр 
художественной 

самодеятельности 
«Не стареют 

душой ветераны» 
на днях прошел 

в ЦКиД «Камертон». 
Кроме белоярцев

в нем приняли 
участие 

жители поселков 
Полноват, 

Верхнеказымский, 
Лыхма и Казым. 

Несмотря на заявки 
27 человек, 

номеров было 
значительно больше, 

потому как 
некоторые 

из конкурсантов 
выступали 

по нескольку раз.

Как и всегда, особенно 
много было номеров во-
кальных. Пенсионеры лю-
бят петь и делают это с 
удовольствием. В большин-
стве исполняемых на сце-
не песнях звучала мысль 
о том, что «годы не беда, 
пока душа молода»,  что 
каждым мгновеньем жиз-
ни надо наслаждаться и не 
тужить о своем солидном 
возрасте. Затрагивалась и 
патриотическая тема, креп-
ко спаянная с днем сегод-
няшним. «Кризис мы пе-
реживем», – прозвучало в 
одной из песен. 

Не менее актуальными 
были и стихи, которые де-
кламировали конкурсанты. 
Так, например, вспомнив о 

недавнем юбилее Николая 
Гоголя, Игорь Коломий-
цев из Верхнеказымского 
прочел отрывок из поэмы 
«Мертвые души» – «Птицу-
тройку». К слову сказать, 
день рождения этого клас-
сика совпал и с его днем 
рождения (об этом Игорь 
Иванович осведомил пу-
блику загодя). Не позабыла 
о Николае Гоголе и Алла 
Козельская, прочитавшая 
отрывок из его повести 
«Тарас Бульба» (в унисон 
с недавно прогремевшим 
фильмом). Другие участни-
ки в выборе стихотворений 
продемонстрировали свои, 
прочувствованные, взгля-
ды на какие-либо социаль-
ные аспекты современной 
жизни. К примеру, у Еле-

Им года не беда, 
пока ДУША МОЛОДА

ны Масалаб из Белоярско-
го одним из стихотворений 
прозвучало «Мать» Эдуар-
да Асадова. В нем было 
жесткое осуждение тех, 
кто посмел когда-то поме-
стить это святое слово в 
бранный контекст, и тех, 
кто подхватил сие начина-
ние.

«Обидно, когда, гуляя с 
внуком на детской площад-
ке, слышу как мальчиш-
ки – от горшка два верш-
ка – друг с другом обща-
ются на мате. Поэтому и 
выбрала для конкурса та-
кое, злободневное, стихот-
ворение».

Среди номинантов худо-
жественного слова были 
и те, кто читал свои соб-
ственные стихи (например, 
Людмила Стрелец). 

В смотре самодеятель-
ности видное место заня-
ли и танцевальные номе-
ра,  инструментальная му-
зыка. Все без исключения 
ветераны покорили членов 
жюри своим артистизмом, 
необычностью, жизненным 
задором.

«Они на самом деле мо-
лоды, талантливы, азар-
тны и вообще надо от-
дать должное их возрасту. 
Низкий поклон их годам, 
– сказала Любовь Поляко-
ва, одна из членов жюри. 

– Все ветераны молодцы!». 
Большой сюрприз пре-

поднесли присутствующим 
участники из Полновата. 
Мало того, что из общего 
количества конкурсантов 
полноватцев было больше 
всего, так они еще и со-
лидную группу поддержки с 
собой привезли. 

«Сюда что, весь Полно-
ват приехал?» – веселил-
ся зрительный зал. Как вы-
яснилось позже, наиболь-
шее количество призовых 
мест с собой увезли жите-
ли именно этого поселка.

А вообще, при подведе-
нии итогов конкурса «Не 
стареют душой ветераны» 
лидерами стали следую-
щие участники: в номина-
ции «Вокал» – белоярец 
Евгений Стафеев с песней 
«Вдоль по Питерской» и 
вокальный ансамбль «Ка-
зымчанка». В номинации 
«Инструментальная музы-
ка»  лучшим признали пол-
новатский дуэт – Анфиса 
Тулумбасова и Людмила 
Ермакова. В декламации 
стихов наивысшего балла 
удостоилась Алла Козель-
ская из Белоярского. А в 
танце призовых мест не 
было. Ветеранов наградили 
дипломами за участие. 

А.ПЛЕСКАЧ

Между выступлениями ветеранов 
на сцену выходил ансамбль 

народно-сценического танца «Русский стиль»
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20 лет Галина Черепано-
ва преподавала в третьей 
городской школе (в настоя-
щее время она работает в 
КЦ «Милосердие») и толь-
ко сейчас осмелилась явить 
свое творчество на суд бе-
лоярской общественности. 
Впрочем, бывшие ученики 
и коллеги уже давно оце-
нили незаурядность Галины 
Михайловны.
«Я ведь еще в свою быт-

ность учителем постоян-
но участвовала в подго-
товке каких-либо празднич-
ных мероприятий, когда и 
дети раскрываются, да и 
сам стараешься не отста-
вать. Работа в школе – это 
ведь не только преподава-
ние предмета».
По большому счету вся 

жизнь этой женщины про-
шла с песней на устах, да 
с гитарой в руках. Сначала 
на школьных «капустниках» 
и плодосовхозной практике 
после девятого класса, ког-
да гурьба мальчишек и дев-
чонок после пахотных работ 
голосила в общаге развесе-
лые куплеты в сочетании с 
залихватскими плясками. А 
потом и в Челябинском пе-
дагогическом институте. Га-
лина Черепанова поступи-
ла туда на отделение «Фи-
зика на английском языке». 
К слову сказать, иняз – это 
еще одно из ее увлечений.
«Мне всегда нравилась 

физика и английский, – рас-
сказывает она. – Решила их 
совместить, поступив на это 
отделение, чтоб потом быть 
переводчиком технической 
литературы».

Серьезность и легкость 
странным образом ужива-
ются в натуре этого чело-
века. 
Страсть к песне с годами 

только усилилась.
«Помню свой первый 

курс, – рассказывает Га-
лина Черепанова. – В те 
времена студентов вывоз-
или на картошку… А со-
вместный труд, как извест-
но, объединяет. Вот и мы с 
девчонками спелись, и об-
разовался у нас квартет, 
с которым мы прошли че-
рез все пять лет институт-
ской жизни. Пели на четы-
ре голоса, а капелла. Было 
очень красиво. После этого 
я ни разу не сталкивалась с 
чем-то подобным. Хотя нет, 
здесь, в Белоярском, слы-
шала однажды такое заво-
раживающее разноголосое 
пение. На десятилетие го-
рода сюда приехали специ-
алисты березовской музы-
кальной школы, с которы-
ми была знакома моя под-
руга. И уже вечером, ког-
да белоярские программы 
они отыграли, я с ними на 
катере пела те самые пес-
ни, которые когда-то испол-
няла в институтском квар-
тете. Березовцам они тоже 
были хорошо знакомы. Та-
кой ностальгией повеяло…. 
В общем, это было беспо-
добно! И даже мой муж – 
вечный критик моего твор-
чества, имеющий в отличие 
от меня музыкальное обра-
зование, – был в восторге. 
До сих пор помню его го-
рящие глаза в тот момент».
Галина Черепанова из тех 

людей, кто, поставив пе-
ред собой цель, непремен-
но ее достигает. Захотелось 
ей петь – научилась, хотя 
и нет у нее «музыкальной 
грамоты», которая могла бы 
ей здорово помочь. Мечта-
ла играть на гитаре – сбы-
лось, пусть и не сразу.
«По молодости на этом 

инструменте, наверное, 
пробовал играть каждый. 
Но кто-то на нем задер-
живается, другой бросает, 
ведь это и больно (пальцы 
дубеют), и терпение нужно. 
Мне просто сильно захоте-
лось освоить гитару, самый 
романтичный музыкальный 
инструмент на свете. К тре-
тьему курсу института это 
удалось».
А уж когда родились ее 

первые стихи, Галина Ми-
хайловна даже не помнит. 
Школа, институт, постоян-
ная круговерть самодея-
тельности…. Сначала она 
переделывала на свой лад 
известные хиты, а потом 
невзначай стали появляться 
и собственные песни. Пер-
вая случилась в 90-м году. 
Посвящалась ее мужу.
«В семье не бывает все 

гладко. Мы любили друг 
друга, но однажды поссо-
рились. А ссоры, какие-то 
стрессовые моменты – они 
у меня выливаются в стихи. 
Когда все спокойно, даже 
не сочиняется».
После первой песни было 

затишье. А со смертью 
мужа (в 1997 году) Галина 
Михайловна лет на пять во-
обще позабыла о гитаре. И 
только начиная с 2006 года 

«Я, конечно, 
не Высоцкий, 

но…»

жажда творить снова взя-
ла верх. Бард написала тог-
да две песни: «Ты тот» и 
«Столько лет тебя ждала». 
В 2007-м из-под ее пера 
вышли еще восемь песен, а 
затем и вовсе бурным по-
током полилось ее творче-
ство. 
Своих, оригинальных, Га-

лина Черепанова написала 
около 27 песен, не считая 
стихов и переделок шляге-
ров.
«Конечно, далеко мне до 

Высоцкого, – смеется она. 
– Но ведь я-то пою жен-
ские песни, те самые, кото-
рые близки каждой из нас. 
Все они о любви: к свое-
му мужчине, к детям, род-
ному краю. В этом году вы-
пустила книгу, куда поч-
ти все они вошли. На этот 
смелый шаг решилась бла-
годаря моей сестре, убеж-
давшей меня: «Галя, для 
твоих детей, внуков это бу-
дет такая память!». Когда 
сборник уже начали печа-
тать, я 20 раз покаялась: 
зачем душу наизнанку вы-
вернула?! А потом успокои-
лась, дети поддержали».
Думается, что останавли-

ваться на достигнутом Га-
лина Черепанова не будет. 
Не сможет творческий че-
ловек бездействовать. А по-
тому недавно у нее вышел 
первый диск, куда вошли 
восемь песен в аранжиров-
ке Виталия Шамина, а сей-
час она готовится к свое-
му творческому вечеру. Он 
пройдет 26 апреля в ДЮЦе.

А.ПЛЕСКАЧ

В прошлом учитель физики 
и астрономии, 
а ныне – бард, автор 
недавно вышедшего песенника 
«Чайный сервиз». 
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Кулич монастырский
Вам потребуется:
• мука – 15 стаканов 
• молоко – 1 л
• дрожжи – 100г 
• яйцо (желток) – 10 шт.
• яйцо – 5 шт. 
• сливочное масло – 400г
• сахар – 3 стакана 
• соль –1 ч.л.
• изюм – 1 стакан
• миндаль – 1 стакан
• цедра – 1 лимона или кардамон (толче-

ный) – 1/2 ч.л.

Такие куличи выпекаются на листах, без 
куличных форм.

Из муки, теплого молока и дрожжей заме-
сить опару, дать выбродиться и хорошо под-
няться. Затем добавить желтки, яйца, расто-
пленное сливочное масло, сахар, соль и пря-
ности по вкусу, подготовленный изюм и мин-
даль. Часть изюма и миндаля оставить для 
украшения куличей. Получившееся доволь-
но густое тесто тщательно вымесить и снова 
дать ему подняться.

Разделить тесто на куски, скатать их ша-
рами, уложить на смазанный маслом лист и 
дать еще раз подойти.

Украсить куличи обрядовыми узорами из 
теста, изюмом и миндалем. Осторожно сма-
зать украшенную поверхность кулича взби-
тым яйцом и выпечь в средне нагретой ду-
ховке.

В пасхальном ритуале важное место зани-
мает обрядовая еда, в которую обязатель-
но входят пасха, кулич и крашеные яйца. Са-
мым древним из них является кулич. В па-
мять о том, что Иисус Христос, приходя к 
ученикам после Воскресения, Сам вкушал с 
ними пищу, апостолы во время трапезы не 
садились на среднее место за столом, остав-
ляя перед ним часть хлеба, как будто Сам 
Господь невидимо присутствовал среди них.

Надеемся, что наши рецепты помогут вам 
в приготовалении куличей к праздничному 
столу.

Готовим куличи к Пасхе

Кулич с орехами
Для кулича:
• мука – 600г • яйцо – 3 шт.
• молоко – 1 стакан • сахар – 100г
• масло – 150г • дрожжи – 25г
• ванилин – по вкусу • соль
• лимонная цедра – по вкусу
Для начинки:
• орехи (молотые или толченые) – 250г
• сахар – 2/3 стакана
• молоко – 1/2 стакана
• изюм – 1/2 стакана
• ванильный сахар – по вкусу.

Муку просеять в миску, желтки растереть 
с сахаром и солью добела, добавить лимон-
ную цедру. Посередине муки сделать углубле-
ние, влить в него дрожжи, разведенные в 2 
чайных ложках молока и засыпанные ложкой 
муки. Когда дрожжи немного подойдут, доба-
вить желтки, затем все остальные ингредиен-
ты.

Вымесить тесто в течение часа, подсыпая 
понемногу муку, пока оно не станет густым 
и однородным. Под конец добавить взбитые в 
пену белки и растопленное масло. Далее ме-
сить тесто на доске руками, время от време-
ни смазывая их маслом, чтобы тесто не при-
ставало.

Готовое тесто выложить в форму на четверть 
объема, далее начинку и затем вторую часть 
теста. Слой начинки должен быть меньшего ди-
аметра, чем тесто, чтобы верхний пласт как бы 
«обтекал» ее. Верх кулича украсить половинка-
ми грецких орехов, посыпать сахарной пудрой.

ВОПРОС...
ответ...

 Какие меры социальной 
поддержки существуют для 
граждан, оказавшихся в экс-
тремальной жизненной ситу-
ации?

В соответствии с законом Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры 
от 24.12.2007 N 197-оз «О государствен-
ной социальной помощи и дополнитель-
ных мерах социальной помощи  населению  

Ханты-Мансийского  автономного  округа – 
Югры», гражданам, оказавшимся в экстре-
мальной жизненной ситуации выплачивает-
ся единовременная помощь. Экстремальная 
жизненная ситуация – это ситуация, объек-
тивно нарушающая жизнедеятельность граж-
данина, возникшая по независящим от него 
причинам и которую он не может преодолеть 
самостоятельно.

Единовременная помощь оказывается на 
основании заявления гражданина в письмен-
ной форме с предоставлением необходимых 
документов, а также документов, подтверж-
дающих наличие экстремальной жизненной 
ситуации.

Дополнительную информацию можно по-
лучить по телефону: 2-56-83. Прием доку-
ментов по адресу : г.Белоярский 7 мкр. д.5 
каб.319, понедельник-пятница с 9-00 до 17-00
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было участие в парадах побе-
ды, которые проходили у нас 
в городе.  Ему военная фор-
ма так идет к лицу, как оде-
нет ее, сразу такой стройный 
и статный становится, – рас-
сказывает мама Павла, Любовь 
Юрьевна. – И еще сыну нрави-
лось, когда он в почетном ка-
рауле стоял у памятника Побе-
ды. Это не просто нравилось, 
а добавляло  особую обязан-
ность для всех мальчишек и 
девчонок, которые удостаива-
лись этого. Паша спортсмен, он 
с детских лет занимался плава-
нием. Имеет юношеский разряд 
по плаванию. Такая школа, ко-
торую прошел Павел и его дру-
зья в военно-патриотическом 
клубе «Честь имею», очень 
пригодилась ему в армии. 

«…принял я присягу, и вре-
мя полетело. Учеба по шесть 
часов в день плюс наряды, 
плюс работа. Скоро начнется 
практика, короче, все очень 
здорово, как говорится: «Сол-
дат спит – служба идет, сол-
дат идет – служба идет, сол-
дат бежит – служба все равно 
идет». Я стараюсь не думать 
о времени, и это по-моему 
получается. Правда, мне каж-
дую ночь сниться наш дом 
в Белоярском. Очень хочу к 
вам. К режиму я уже привык, 
только без вас тяжело, вы 
ведь так далеко от меня. Но 
ничего, я со всем справлюсь, 
все преодолею. Меня почти 
всегда назначают за старше-
го. В мае месяце получу сер-
жанта, так сказал командир 
роты, майор Кладовщиков. В 
общем, попал я нормально, 
только не знаю тут мне оста-
ваться или после учебки в 
войска. Пап, посоветуй! Я ду-
маю, что лучше в войска, так 
как здесь все по уставу…»

Судя по письмам, которые 
пишет Павел своим родителям, 
в армии ему очень нравится, 
от воинской службы он в вос-
торге и не скрывает, а гордится 
этим. Все молодому человеку 
дается без особых трудностей: 
что на перекладине подтянуть-
ся, что пробежать несколь-
ко километров в полном воен-
ном обмундировании. Он спор-
тсмен и все, чем занимаются 
солдаты, ему не в тягость. Па-
вел служит в морской пехоте, а 
это новые знания, знакомство 
с новейшей техникой и воен-
ным орудием. Для настоящего 
мужчины такие познания лиш-
ними никогда не будут. Наш 

земляк за несколько месяцев 
службы уже смог себя зареко-
мендовать только с отличной 
стороны. Недавно Пашу назна-
чили инструктором по фитнесу. 
Это дело Павлу уже знакомо. 
Здесь, в Белоярском, он, как и 
многие его сверстники, ходил в 
фитнес-клуб. А вот теперь сол-
дат и сам помогает своим со-
служивцам поддерживать себя 
в отличной форме. 

 «…я вообще хорошо попал 
и физподготовки много, и во-
йска элитные, и с началь-
ством повезло. Мне в январе 
должны были дать сержанта 
и оставить здесь, но потом 
выяснилось, что наша группа 
из пятнадцати человек уез-
жает куда-то (нам сказали, 
что это секретная информа-
ция. У нас спецразведка, и 
я попал в команду. Меня на-
значили старшим группы. У 
меня все хорошо, и вообще 
в нашей части все хорошо, 
кроме устава. Мой командир 
взвода, лейтенант Баков, мо-
лодой, начинающий, ему 21 
год, с ним мы тоже побрат-
ковались. В общем, все от-
лично, живу хорошо, не го-
лодный. Вы очень меня под-
держиваете СПАСИБО…»

Красивый, умный, сдержан-
ный, стройный, спортивный, у 
такого парня, наверняка долж-
на быть подруга. И у Павла 
она есть. Сейчас его девуш-
ка учится в Ханты-Мансийске, 
и почти каждый день они об-
щаются по сотовому телефону. 
Как признается мама Паши,  
«только деньги успеваем на со-
товый класть, все наговориться 
не могут. И это мне, как мате-
ри, прекрасно понятно. Я ведь 
сама своего супруга из ар-
мии ждала, да не год, а целых 
два. Николай служил в Красно-
ярском крае в городе Канске 
бортрадистом, их часть обслу-
живала самолеты. Помню, как 
письма писали, как ждали ве-
сточки друг от друга. Наверное, 
и сыну это все передалось, по 
наследству. Когда мы провожа-

ли Пашу в армию, он обещал 
писать, вот и слово свое не на-
рушил, пишет регулярно. Ино-
гда напишет, что мол, мама, 
много не пиши, можно и не-
сколько строк, все равно каж-
дое письмо домом пахнет…»

Павел очень привязан к сво-
им родителям, он единствен-
ный ребенок в семье. Нико-
лай и Любовь всегда потака-
ли желаниям своего сына, но 
только если они были разумны. 
Мальчишка до армии был боль-
ше увлечен спортом, занятия-
ми в колледже, который, кста-
ти, он благополучно закончил и 
получил диплом автомеханика. 
К дискотекам и гулянкам Паша 
был всегда равнодушен, а вот 
провести время в кругу семьи 
было лучшим времяпрепровож-
дением. И это не просто слова, 
в каждом письме Паша пишет, 
что безумно скучает по отчиму 
дому, по родным ему людям, а 
еще по маминой еде.

«…вот только что пообеда-
ли, я почти сытый. Рыба на-
доела, перешел на каши, они 
здесь очень вкусные, да и 
полезные. Отслужу, приеду, 
вот уж ты накормишь меня, 
мамочка…»

Пашины письма добрые и 
смешные, откровенные и ду-
шевные. А самое главное – 
в них много любви к самым 
близким людям на земле, к ро-
дителям.

Инна БУГРОВА

КАЖДОЕ ПИСЬМО 
«Здравствуйте, мои доро-

гие мама и папа! У меня тут 
все хорошо, кормят сытно, 
одевают тепло. Гоняют, пор-
тянки наматывать и воротни-
ки подшивать уже научили. В 
Уссурийске хорошо, климат 
здесь теплый. Надеюсь, что 
письмо дойдет быстро. Мне 
здесь нравится, уже привы-
каю. ТОЛЬКО ОЧЕНЬ ПО ВАМ 
СКУЧАЮ! Нам сказали, что 
здесь мы пробудем пять с 
половиной месяцев, а потом 
нас отправят в Хабаровск, в 
какую – то часть. Очень по 
вам скучаю, очень люблю 
Вас. Ваш сын Павлик».

Это несколько строк из са-
мого первого письма Павла 
Афанасьева домой из армии. 
Служить Паша отправился в 
ноябре прошлого года, а уже 
примерно через три недели от 
него пришло первое письмецо. 
Для многих молодых людей, ко-
торые сегодня служат в рядах 
Вооруженных Сил, вполне хва-
тает поговорить с родителями и 
по сотовому телефону, но толь-
ко не для Павла. В телефон-
ном разговоре нельзя передать 
мысли и свои чувства, а в вот 
письмо – это другое дело, счи-
тает молодой военнослужащий.

«Вот сижу на тумбочке и 
пишу вам письмо. Недавно 
пришли с обеда и ждем, ког-
да нас построят. А, в общем, 
здесь хорошо, сержанты – 
нормальные ребята, в меру 
строгие. Обучение здесь у 
меня будет продолжаться 
пять месяцев, а потом я уже 
буду «слоном» и буду знать, 
что и куда я дальше. Прися-
гу принимаю 10 января. Курс 
молодого бойца сдал на от-
лично».

Служить или нет, перед мо-
лодым человеком такого вопро-
са никогда не стояло. С четыр-
надцати лет Павел начал хо-
дить в военно-патриотический 
клуб «Честь имею», который 
находился в подвале третьей 
школы. Занимался Паша у Ни-
колая Черванева, руководите-
ля клуба. Именно там он осво-
ил для себя первые азы руко-
пашного боя. Вместе со сво-
ими сверстниками он учил-
ся ставить палатки, преодоле-
вать препятствия, выживать в 
условиях дикого леса. В летнее 
время, когда ребята военно-
патриотического клуба выезжа-
ли на берег реки Казым, где 
располагался палаточный ла-
герь, сплавлялись не раз на 
плотах через реку, сами вари-
ли себе еду на костре, «боро-
лись» с комарами и мошкой. 
Самым почетным для Павла 

домом пахнет

P.S. А на восьмое марта Павел поздравил маму празд--
ничной открыткой и стихами собственного сочинения:

Сегодня, в этот вечер, мама, хочу сказать тебе одно!
Прости меня за все обиды, что причинил тебе давно!
На службе, там, вдали от дома, я понял это слово «мама»
И ты прости, что на гражданке я не хотел тебя понять.
Я знаю, мама тебе трудно ждать сына с армии домой,
Но погоди еще немного, и мы увидимся с тобой.
И слезы радости польются, когда увидишь ты меня
И сердце радости забьется, Родная мамочка моя!!!
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ОВЕН

У вас будет боевое 
настроение, и вы будете 

стремиться к новым победам.Вас 
можно увидеть будет стоящими 
на столе директора и призываю-
щими аудиторию выполнить пяти-
летний план  в три месяца. 

ТЕЛЕЦ

Неожиданная смена ва-
ших планов вызовет нео-

добрение со стороны тех, кого 
эти планы касались тоже. Ино-
гда нужно считаться и с мнени-
ем других. 

 
БЛИЗНЕЦЫ

У вас будет повы-
шенное трудолюбие, вы 

сможете переделать много ра-
бочих дел и не упустить ниче-
го из виду. 

РАК

Ваше старание и 
усердие будут отмече-

ны на работе, вы можете полу-
чить небольшую премию. Вам 
могут предложить новые обязан-
ности на работе, которые потре-
буют от вас вдумчивости и вы-
сокой степени исполнительности. 

ЛЕВ

Поскольку вам всег-
да нужно внимание, то у 

вас появится желание устроить 

небольшой переворот на работе 
ради того, чтобы все вас заме-
тили. К сожалению, начальство 
может не оценить вашего рве-
ния. 

ДЕВА

Могут обостриться кон-
фликты с ближайшим 

окружением. Вас могут неча-
янно обидеть или расстроить, 
и тогда вы будете пребывать 
в плохом настроении. Попытки 
уладить конфликт не приведут к 
успеху. 

ВЕСЫ

У вас может воз-
никнуть желание провести вре-
мя в кругу своих хороших зна-
комых. Необходимо контролиро-
вать свои эмоции, и не подда-
ваться фантазиям. 

СКОРПИОН

Появится желание ку-
пить для себя что-нибудь 

красивое, но будьте осторожны, и 
подумайте – действительно ли эта 
покупка вам нужна, или это все-
го лишь способ поднять и без того 
хорошее настроение. 

с 20 по 26 апреля

Праздники
предстоящей недели:

Грамотей

СТРЕЛЕЦ

Будьте внимательны и 
не позволяйте эмоциям 
и мечтам отгородить вас 

от реальности. Уделите время 
себе, попробуйте разобраться в 
своих эмоциях и причинах  не-
давних обид. 

 
КОЗЕРОГ

Желание одиночества 
может принести вам ма-
териальную выгоду. Бла-

гоприятно работайте в тихой и 
комфортной обстановке, никуда 
не спешите и не строите серьез-
ных планов.

ВОДОЛЕЙ

Болезненные пережи-
вания личного характера могут 
стать для вас самыми важными. 
Ни в коем случае не предпри-
нимайте конкретных поступков.

РЫБЫ

Пришло время занять-
ся планированием. Да-да, 

планированием. Вам нужно на-
прячься и подумать о том, чего 
бы вы хотели достичь в ближай-
шем будущем.

22 АПРЕЛЯ
• День земли.
23 АПРЕЛЯ
• Всемирный день книг 

и авторского права.
24 АПРЕЛЯ
• Международный день 

солидарности молодежи.
26 АПРЕЛЯ
• Международный день 

интеллектуальной соб-
ственности.

• Всемирный день по-
родненных городов.

ВОПРОС: Чем отличает-
ся слово «ментальность»...
от слова «менталитет»...?

ОТВЕТ: Это полные си-
нонимы. Значение обоих 
слов – «склад ума; мироо-
щущение, мировосприятие, 
особенности психики, ха-
рактера, присущие отдель-
ному человеку или народу 
в целом».

Народные приметы
АПРЕЛЬ (снегогон)

18 апреля. Федулов день. Апрель губы надул 
– тепляк подул. Сверчки просыпаются.

21 апреля. Родион Выверни Оглобли. Первый 
выезд в поле. Если встреча красна солнца с ме-
сяцем добрая – ясный день и хорошее лето, а 
если худая – ненастье и плохое лето.

24 апреля. Антон Половод. Если воды не 
вскрылись, то весна поздняя и лето плохим про-
стоит.

25 апреля. Последний день, когда медведь вы-
ходит из берлоги, в которой проспал всю зиму. 
Позже этого дня он не лежит в берлоге.

26 апреля. Шмели зашумели.

27 апреля. Мартын Лисогон. Переселение ли-
сиц со старых в новые норы.


